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…Vivons notre ville 
à tout âge !

ENFANTS, 
  PARENTS, 
    AÎNÉS...
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Après un été à la météo parfois maussade 
ou capricieuse mais qui nous aura évité 
d’être en sécheresse et restriction d’eau, 
la rentrée scolaire s’est effectuée sous 
le soleil avec des effectifs en hausse 
à l’école Jules Ferry, et une ouverture 
de classe âprement négociée grâce 
à la dynamique collective (parents, 
enseignants, élus).
Pour autant, il nous faut rester vigilants 
quant à nos effectifs en classes 
maternelles, la démographie côté 
naissance n’étant pas aussi forte 
qu’espérée pour le moment, après une 
belle natalité en 2022.
Nous travaillons activement à la 
rénovation et modernisation de nos écoles 
en y investissant lourdement, et nos cours 
d’écoles se refont une beauté en laissant 
plus de place au végétal. 
Les élèves de Merville ont été les premiers 
servis, suivront pour la rentrée prochaine 
Jules Ferry et Kerarthur, après un travail 
impliquant les élèves, les enseignants et 
les équipes éducatives.
Dans le sillage du label terre de jeux, un 
éducateur sportif viendra en renfort dans 
nos écoles. 
Un dispositif argent de poche voit 
également le jour pour nos adolescents au 
sein de notre commune.
L’été a vu son lot d’animations en tout 
genre (Jeudis des Douves, Snap Jazz, 
etc..) et la fête des Brodeuses a connu 
un franc succès. Nous préparons 
déjà activement la prochaine édition 
avec le comité de la fête, dont ce sera le 
70ème anniversaire.
Forum des associations, Tréminou, foire 
exposition, semaine bleue, repas des 

aînés ont déjà rythmé les week-ends de 
septembre et octobre. Des événements 
qui ont vu une belle fréquentation. 
Ces fêtes, événements et manifestations 
s’enchaînent à un bon rythme à 
Pont-l’Abbé, car il se passe toujours 
quelque chose dans notre ville.
Côté travaux, notre salle omnisports 
termine sa cure de jouvence pour 
redevenir un bel espace de jeux et de 
loisirs.
Le nouveau centre technique municipal 
a été inauguré début septembre, en 
présence du Président du conseil 
départemental. Un espace de travail 
désormais digne de ce nom pour nos 
agents municipaux, un espace attendu 
depuis plus de 20 ans. Encore une 
promesse de tenue.
Le chantier du nouvel “Espace jeunes” 
avance bon train et bientôt, c’est la place 
des Carmes qui va être intégralement 
réaménagée ; elle en a bien besoin. 
Avant le démarrage de ce chantier, 
nous aurons le plaisir de réceptionner le 
square de l’Excelsior, nouveau poumon 
de respiration et espace de spectacle au 
cœur de notre ville.
Notre municipalité est mobilisée sur tous 
les fronts pour vous rendre la vie plus 
agréable et plus belle.
Avec l’union des commerçants nous 
vous invitons à profiter des illuminations 
et spectacles de Noël en famille à 
Pont-l’Abbé.
Malgré un contexte international tendu 
et incertain, je vous souhaite de joyeuses 
fêtes de fin d’année.
Bien à vous.
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I 
tronezed, Aotrounez, Tud kaezh eus Pont-’n-Abad

Goude un hañvezh ma oa bet moret pe 
variant an amzer a-wechoù, ar pezh a 
viras ouzhimp da vevañ ur marevezh 
sec’hor ma vije bet tailhet an dour d’an 
dud, e oa distro ar vugale d’ar skol dindan 
an heol. Kresket eo an niver a skolidi er 
skol Jules Ferry ha digoret ez eus bet ur 
c’hlas goude ma oa bet marc’hataet garv 
gant ur strollad tud leun a startijenn (tud 
ar vugale, kelennerien, dilennidi).

Daoust da se e rankomp chom war evezh 
evit a sell ouzh an niver a skolidi en hor 
c’hlasoù-mamm. N’eus ket bet ganet 
kement a vugale ha ma oamp engortoz er 
mareoù-mañ, goude ur bloavezh 2022 ma 
oa bet puilh ar ganedigezhioù.

Labouret hor boa a-zevri evit nevesaat ha 
modernaat hor skolioù gant an argant a 
lakaomp enno, ha roet e vez muioc’h-mui 
a blas d’an tachennoù glas er porzhioù, 
dezho da vezañ kaeroc’h. Skolidi ar skol 
Merville zo bet servijet da gentañ. A-benn 
an distro-skol a zeu e vo graet kemend-
all er skolioù Jules Ferry ha Kerarthur, 
goude ma vo bet labouret a-gevret gant ar 
skolidi, ar gelennerien hag ar skipailhoù 
desaverezh.

War-lerc’h al label douar ar c’hoarioù e 
teuio un desaver sport da reiñ skoazell en 
hor skolioù.

Emaomp o paouez krouiñ ur stignad 
“rabeoù” ivez evit hor c’hrennarded en hor 
c’humun.

Gant an hañv e oa bet degaset e lod a 
abadennoù a bep seurt (Yaouvezhioù an 
Douvezioù, Snap Jazz, ha kement zo…) 
ha berzh bras en doa graet gouel ar 

broderezed. Emaomp o prientiñ da vat 
dija, asambles gant poellgor ar gouel, ar 
bloaz a zeu ma vo lidet an 70vet gouel.

Forom ar c’hevredigezhioù, Treminou, ar 
foar diskouezadeg, ar sizhunvezh c’hlas, 
pred ar re gozh o doa lusket an dibennoù-
sizhun e miz Gwengolo hag e miz Here 
dija. Stank a-walc’h e oa bet an dud en 
abadennoù-se. Ar festoù hag abadennoù a 
bep seurt-se a vez aozet lerc’h-ouzh-lerc’h 
en un doare ingal e Pont-’n-Abad, rak 
c’hoavezout a ra atav un dra bennak en 
hor c’humun.

Evit a sell ouzh al labourioù, emeur o 
pouez echuiñ nevesaat hor sal an holl 
sportoù, a zeuio da vezañ ur c’haer 
a sal en-dro evit ar c’hoarioù hag an 
dudiamantoù.

Digoret e oa bet kreizenn deknikel nevez 
ar gumun e deroù miz Gwengolo, dirak 
Prezidant ar C’huzul-departamant. Ur 
c’horn-labour dereat zo bremañ evit 
implijidi ar gumun, ur c’horn hag a oa 
gortozet abaoe ouzhpenn 20 vloaz zo. Setu 
ur bromesa hag a zo bet dalc’het c’hoazh.

Emañ ar chanter evit ar “Greizenn 
yaouankiz” nevez o vont war-raok hag 
a-benn nebeut e vo adkempennet plasenn 
Garmez penn-da-benn ; hag ezhomm zo.  
A-raok boulc’hañ ar chanter-se e vimp 
laouen o welet skwar an Excelsior 
peursavet. Hennezh a vo ul lec’h nevez evit 
aveliñ e benn en hor c’kreiz-kêr hag evit 
gwelet abadennoù war un dro.

Emañ hon Ti-kêr o reiñ bec’h war gement 
tachenn zo evit ma vo plijusoc’h ha 
kaeroc’h ar vuhez evidoc’h.

Gant unaniezh ar genwerzhourien 
e pedomp ac’hanoc’h d’ober ho mad eus 
ar skêrijennadeg hag an abadennoù 
kinniget da Nedeleg evit ar familhoù 
e Pont-’n-Abad.

Daoust m’emaomp en ur blegenn m’eo tenn 
ha diasur an traoù en estrenvro e hetan 
gouelioù dibenn-bloaz laouen deoc’h 
e Pont-’n-Abad.

A galon ganeoc’h.
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Écoles

RENTRÉE 
SCOLAIRE

enfance & jeunesse 

Les effectifs sont stables
Le lundi 4 septembre dernier, 
ce sont 400 enfants au total 
qui ont fait leur rentrée dans 
les 4 écoles publiques de la 
ville. L’effectif est relativement 
stable par rapport à la rentrée 
dernière (402 élèves). 
L’école de Merville accueille 
cette année 52 élèves, celle 
de Kerarthur 49 élèves et 
celle de Lambourg 44 élèves. 
Toutes les écoles maternelles 
publiques comptent désormais 
2 classes, l’école Merville ayant 
perdu un poste à la rentrée. 

Pour accompagner les six 
enseignantes de maternelle, 
sept ATSEM de la ville 
interviennent dans les classes 
au quotidien. 
L’école Jules Ferry reçoit quant 
à elle 255 enfants, du CP au 
CM2. Cette année, une nouvelle 
classe de CP a été ouverte à la 
rentrée.
Concernant les écoles primaires 
privées de la commune, 
elles accueillent cette année 
306 élèves. 

Enfin, au total, de la maternelle 
au BTS, ce sont près de 
3500 élèves qui fréquentent 
chaque jour la ville de 
Pont-l’Abbé, pour suivre 
les cours dans les différents 
établissements.

Le patrimoine bâti s’améliore
Beaucoup de travaux ont encore 
été réalisés dans les écoles cet 
été. Chaque année, les services 
techniques de la ville profitent 
des vacances scolaires pour 
intervenir et mettre en œuvre 
le “Plan écoles”, souhaité par 
les élus en 2021 pour rénover 
les bâtiments. Cette année, 
ce sont près de 300 000 euros 
qui auront été investis dans les 
écoles primaires publiques de 
la ville. 
Ainsi les dernières fenêtres 
restant à changer à Merville 
ont été installées. La cour de 
récréation a vu l’arrivée du 
circuit vélo, d’une fusée marelle 
et de plusieurs peintures au sol 
invitant au jeu.

À Kerarthur, ce sont les sols 
des salles de classe qui ont été 
refaits ainsi que les peintures 
murales. De même le restaurant 
scolaire a été relooké avec 
des légumes personnifiés 
en peinture et autres motifs 
invitant à bien déjeuner.
À Jules Ferry, c’est une nouvelle 
classe qu’il a fallu aménager 
durant l’été.
À noter qu’un travail va être 
mené tout au long de l’année 
scolaire sur les aménagements 
de cours, notamment à 
Jules Ferry et Kerarthur 
dans un premier temps.
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La ville réalise des travaux dans les écoles de la ville. Dans certaines classes, 
les murs sont repeints et les sols sont changés. Les fenêtres des écoles 

sont aussi remplacées. Les cours des écoles sont refaites avec les élèves. 
Ils donnent leurs avis sur les jeux qu’ils veulent trouver dans leur cour.

Dans le cadre du projet global 
de rénovation des écoles, 
la ville de Pont-l’Abbé a été 
retenue par le CAUE (Conseil 
en Architecture, Urbanisme et 
Environnement) pour participer 
à la démarche “Chi-Fou-Mi”, 
dont l’objectif est d’améliorer 
les cours d’école. Deux écoles 
vont bénéficier du programme 
en 2023/24 : Kerarthur et Jules 
Ferry. 
Ce programme expérimental 
de rénovation des cours a pour 
ambition de tester la réalisation 

de projets sur mesure et 
abordables, économes et 
durables, pensés avec les 
usagers et conçus avec les 
gestionnaires.

Afin de créer des cours 
répondant aux enjeux éducatifs 
et climatiques, une équipe de 
maîtrise d’œuvre a été recrutée 
pour accompagner les élus, 
les élèves, les professeurs des 
écoles et les animateurs dans 
la définition et la réalisation de 
ces aménagements.

Concertation 
et participation 
au cœur du projet. 
Le maître d’œuvre a pour rôle 
d’accompagner tous les acteurs 
dans ce projet. Les enfants 
en premier lieu seront impliqués 
dans cette démarche. 
Ils pourront exprimer leurs 
souhaits, travailler sur les plans 
et participer à des ateliers liés 
aux travaux qui seront engagés 
(mobilier, jardinage… ). 
Au total, 100 000 euros seront 
consacrés en 2024 pour rénover 
les cours.

CHIFOUMI

Les cours rénovées par et pour les élèves
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enfance & jeunesse 

L 
’ACTION ÉDUCATIVE DE PONT-L’ABBÉ, VILLE-CENTRE ACCUEILLANT 

PLUS DE 3 000 JEUNES CHAQUE JOUR, DOIT RAYONNER SUR SON BASSIN DE VIE, 
EN PARTENARIAT AVEC LES DIFFÉRENTS ACTEURS QUI ŒUVRENT AUPRÈS DE LA JEUNESSE. 
LE PROJET ÉDUCATIF LOCAL DOIT AINSI MOBILISER LES ACTEURS LOCAUX POUR PROPOSER 
À CHAQUE ENFANT, CHAQUE JEUNE, UN PARCOURS ÉDUCATIF COHÉRENT, 
AVANT, PENDANT ET APRÈS L’ÉCOLE.

Le projet éducatif local 
contribue à organiser, dans le 
respect des compétences de 
chacun, la complémentarité 
des temps éducatifs. Le projet 
éducatif s’inscrit dans une 
démarche de co-éducation, 
qui vise au développement, 
à l’épanouissement et à 
l’émancipation des enfants et 
des jeunes. 
Ce projet éducatif vient d’être 
voté par le conseil municipal. 
Les valeurs et les intentions 
principales de celui-ci 
s’articulent autour des six axes 
suivants :
•  Intégrer les jeunes 

dans la ville
•  Prévenir les risques
•  Favoriser une jeunesse 

en mouvement
•  Favoriser l’accès de tous 

à la culture
•  Avoir une jeunesse 

responsable et solidaire
•  Contribuer à l’évolution des 

jeunes vers leur vie d’adulte

Ces objectifs sont déclinés 
en 24 fiches actions qui feront 
l’objet d’une mise en œuvre par 
les services de la ville et ses 
partenaires. Charte des écoles 
définissant le rôle de chacun, 
aide aux devoirs, lutte contre 
le gaspillage alimentaire, 
accueils périscolaire et extra-
scolaire, aménagement de 
l’espace urbain, accès au sport 
ou à la culture, formation ou 
citoyenneté sont autant de 
thèmes qui seront traités dans 
le cadre de ces actions. 

Afin de mettre en place 
ces actions, les élus et les 
services sont accompagnés 
de nombreux partenaires : 
la Caisse d’Allocations 
Familiales, la structure info 
Jeunesse, la MPT, …etc.

La ville de Pont-l’Abbé a préparé 
un parcours éducatif pour les jeunes, 
avant, pendant et après l’école pour :

• Vivre dans la ville
• Prévenir les risques

• Favoriser le sport et la culture
• Les accompagner vers la vie d’adulte.

UN PROJET 
ÉDUCATIF LOCAL 
pour 
ACCOMPAGNER 
LES JEUNES
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Un éducateur sportif multicarte en formation
Noé Gloaguen, 20 ans, 
en formation d’éducateur sportif 
“Activités physiques Pour Tous” 
au Stade Brestois 29 pendant 
1 an, s’engage en alternance 
avec la collectivité et le Football 
Club de Pont-l’Abbé. 
Un éducateur sportif “activités 
physiques pour tous” peut 
encadrer des activités 

de découverte et d’initiation 
dans différents milieux auprès 
de tous les publics et dans 
différentes familles d’activités 
(activités d’expression 
corporelle, sports collectifs, 
jeux d’opposition, activités de 
pleine nature, …).
 

Ainsi, durant un an, Noé mettra 
ses compétences au service 
de l’accueil de loisirs, l’école 
élémentaire Jules Ferry, 
le Foyer Pen Ar Prat et l’école 
de foot de l’association.

Le dispositif “argent de poche” 
inauguré
Action inscrite dans son projet 
éducatif local, dès ce mois 
d’octobre, la ville a expérimenté 
le dispositif “Argent de poche”„ 
auprès de la jeunesse. 
Il s’agit d’un dispositif ouvert 
aux jeunes de 14 à 17 ans qui 
leur permet d’effectuer de petits 
chantiers visant à l’amélioration 
du cadre de vie des habitants. 
Ces chantiers doivent avoir 
lieu pendant les vacances 
scolaires et donnent lieu à 
une indemnisation de 15 € par 
chantier de 3 heures.

Les premiers chantiers 
d’argent de poche se sont 
déroulés durant les vacances 
d’automne, certains aux 
services techniques, d’autres à 
la médiathèque, et d’autres 
encore au sein du pôle 
enfance-jeunesse. 

  Les jeunes intéressés peuvent 
s’adresser à l’espace jeunes.

 espace.jeunes@ville-pontlabbe.fr

 09 79 73 85 00 ou 06 60 51 10 86



La médiathèque est également 
un lieu de vie où vous pouvez 
jouer aux jeux vidéo ou aux jeux 
de société, consulter internet 
sur les ordinateurs ou via le 
réseau wifi, prendre un café ou 
lire le journal. Avec plus de 
3 000 inscrits et 36 000 entrées 
en 2022, la médiathèque 
continue d’attirer un public très 
multi-générationnel.
Fin 2022, l’équipe de la média-
thèque vous interrogeait pour 
savoir ce que vous aimeriez 
trouver à la médiathèque 
que nous ne proposons pas 
encore. Il y a eu beaucoup 
de compliments (merci !), 
mais aussi des idées pour des 
animations.

Un temps fort 
Harry Potter pendant les 
vacances de la Toussaint
Dès cette année, les biblio-
thécaires se sont inspirées de 
ces souhaits pour proposer une 
fresque de fleurs sur ses vitres, 
des animations Just dance, un 
concert du “Be good jazz club” 
pour la fête de la musique et 
surtout un temps fort autour de 
l’univers de Harry Potter. 
La médiathèque s’est même 
transformée en école des 
sorciers durant les vacances 

d’automne. Jeu de piste, 
quizz, projections, ateliers 
“baguettes” ou “potions”, 
goûter participatif costumé, 
photomaton : des conditions 
réunies pour se prendre pour un 
sorcier et (re)découvrir 
Harry Potter !

Le Japon et les mangas 
pour 2024
Toujours pour répondre à ces 
demandes, un temps fort autour 
du Japon et des mangas aura 
lieu lors des mois de février et 
mars 2024. Une dictée, des 
ateliers créatifs et des tournois 
de jeux vidéo sont également 
prévus.

  https://mediatheque.ville-
pontlabbe.bzh/

 Suivez-nous sur Instagram : 
#mediathequepontlabbe29

culture
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«

La médiathèque 
Julien Gracq

À L’ÉCOUTE 
DE SON PUBLIC

D 
EPUIS QUATRE ANS, LA MÉDIATHÈQUE JULIEN GRACQ VOUS ACCUEILLE DANS SES 

LOCAUX RUE DES CARMES. EN PLUS DE VOUS PROPOSER 15 000 LIVRES, DONT 2 600 BANDES 
DESSINÉES ET 600 MANGAS, LA MÉDIATHÈQUE DISPOSE D’UN LARGE CHOIX DE 3 000 DVD 
AVEC DES RÉFÉRENCES CLASSIQUES, MAIS AUSSI LES DERNIÈRES NOUVEAUTÉS.

HORAIRES 
D’OUVERTURE
Mardi : 16h-19h
Mercredi : 10h-12h / 14h-18h
Jeudi : 10h-13h / 16h-18h
Vendredi : 16h-18h
Samedi : 10h-12h / 14h-18h

EMPRUNTS
10 documents par carte pour une 
durée d’1 mois

TARIFS
•  Gratuit 

pour les enfants de 0 à 18 ans
•  Pour les Pont-l’Abbistes : 

10 € tarif plein - 5 € tarif réduit
•  Pour les non-Pont-l’Abbistes : 

14 € tarif plein - 7 € tarif réduit

La médiathèque propose beaucoup de livres, 
de bandes dessinées et de DVD.La médiathèque a 
interrogé ses abonnés pour connaître leurs souhaits. 

Des animations sont organisées régulièrement : concert, 
expositions pour découvrir Harry Potter et le Japon.



Depuis la saison dernière, le 
Musée Bigouden s’exporte en 
ville et noue des partenariats 
culturels.
L’exposition dédiée à l’histoire 
de la photographie chez les 
bigoudens a pris place au 
Triskell pendant cinq semaines. 
Près de 2 600 visiteurs s’y 
sont rendus. Au cœur de 
cette exposition a eu lieu 
“l’expérience coiffe” où 
160 personnes ont été 
habillées, coiffées et photo-
graphiées. Un très bel 
engouement !

Bien que réduite, l’exposition 
sur les reines de l’entre-deux-
guerres en Pays bigouden, 
installée à la médiathèque, 
a connu un beau succès 
également, avec près de 
700 visiteurs. Les photo-
graphies et films ont suscité 
beaucoup d’émotion.
Le musée avait également 
apposé sur quelques vitrines 
commerçantes des visuels 
rappelant l’exposition initiée 
par Kenleur, ainsi que quelques 
grands formats dans les 
douves.

Au-delà de Pont-l’Abbé, 
deux autres belles collabo-
rations avec le Musée 
départemental breton à 
Quimper et la conserverie 
Alexis Le Gall de Loctudy ont 
permis au musée de rayonner 
en Cornouaille durant cette 
période de fermeture pour 
travaux. 
Enfin, la saison s’est terminée 
sur les Journées du patrimoine. 
Elles mettaient à l’honneur les 
10 ans de dons des Amis du 
Musée.

Musée

« LES MURS
HORS

novembre
DIMANCHE 19
FOIRE AUX JOUETS

Parking Leclerc / La journée
ORGANISATION : SECOURS POPULAIRE

SAMEDI 25
DIFFUSION D’UN FILM 

DOCUMENTAIRE
Patronage laïque / 15 h
ORGANISATION : MÉDIATHÈQUE

DIMANCHE 26
SPECTACLE

Patronage laïque
ORGANISATION : COMITÉ D’ANIMATION

décembre
DIMANCHE 3

COURSE HIPPIQUE
Rosquerno / La journée
ORGANISATION : CLUB HIPPIQUE

CONFÉRENCE 
DES AMIS DU MUSÉE
Patronage laïque / 16 h

VENDREDI 8
LOTO

Triskell / 20 h
ORGANISATION : FORCE T

SAMEDI 9
et DIMANDHE 10

JOURNÉES NATIONALES 
DU TÉLÉTHON

Triskell / La journée
ORGANISATION : FORCE T

SAMEDI 9
SCÈNE OUVERTE

Patronage laïque / 20 h
ORGANISATION : EN BONNE COMPAGNIE

DIMANCHE 10
Théâtre :  

MARIAGE ET CHÂTIMENT
Le Triskell / 15h

ORGANSIATION : FORCE T

DIMANCHE 17
“RONCES” 

Spectacle de danse 
dans le cadre du 

Festival “Théâtre à tout âge”
Triskell / 17 h

SAMEDI 23
ANIMATION DE NOËL

Patronage laïque / 14 h-19 h
ORGANISATION : COMITÉ D’ANIMATION

JEUDI 28
CONCERT DE NOËL

Église des Carmes
ORGANISATION : LES AMIS DE L’ORGUE 

NOTRE-DAME DES CARMES

programme des animations de fin d’année

Saison 2
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retour sur…

Le forum des associations, 
repère de talents !
Le forum des associations a réuni 52 associations 
le 2 septembre dernier, au centre culturel Le Triskell. 
Cet événement majeur de la rentrée est attendu par 
de nombreuses familles pour découvrir les multiples 
activités portées par les bénévoles de la ville. Lors de 
cette journée était également organisée la cérémonie 
des talents 2023. La commune a ainsi honoré celles 
et ceux qui ont brillamment représenté la ville, par leur 
action au quotidien, par leurs actes exceptionnels, 
par leur talent.

Comité de Jumelage

La Tréminou

Forum des associations

Des retrouvailles pleines d’émotions 
à Schleiden à l’Ascension 2023
L’épidémie de Covid et la catastrophe naturelle qui a touché 
Schleiden en juillet 2021 avaient tenu éloignés les membres 
des comités de jumelage durant quelques années. 
Au mois de juin, les retrouvailles ne furent que plus belles 
entre les 2 villes jumelées depuis 45 ans !
Une trentaine de Bigoudens a été accueillie durant 4 jours 
dans la ville jumelle. Malgré les stigmates encore présents 
de la montée des eaux de juillet 2021 et de tous les dégâts 
subis, les participants ont redécouvert les paysages du massif 
montagneux de l’Eifel. La dernière soirée a été l’occasion de 
rendre hommage au courage de tous ceux qui ont travaillé au 
nettoyage et à la réhabilitation des zones sinistrées. La ville 
de Pont-l’Abbé avait fait un don de 2.500 euros et le comité 
de jumelage de 3 700 euros à cette occasion.
Comme chaque année, le comité de Schleiden était 
également présent lors de la foire-expo du Pays Bigouden, 
afin de faire découvrir les richesses de leur terroir. Enfin, 
une nouvelle délégation de Schleiden devrait être présente 
durant le week-end de l’Ascension 2024, pour de nouveaux 
échanges.
Pour contacter et rejoindre le comité de jumelage Pont-l’Abbé / 
Schleiden, vous pouvez joindre Marie-Claire Le Corre, présidente, 
au 06 62 75 75 04 ou Fabienne Hélias, secrétaire, au 06 98 96 48 16. 

Après la pluie, la fête fait le plein
Si la fête foraine a commencé sous un temps maussade, 
un public nombreux a profité de la présence des 
manèges et attractions installés pour la Tréminou lors 
d’un second week-end ensoleillé. 

L’été dans le rétro
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Le nouveau centre technique inauguré
Au terme d’une année de chantier, le nouveau centre 
technique municipal a été inauguré le 4 septembre dernier, 
en présence des élus, des services, des partenaires financiers, 
à l’image de Maël de Calan, Président du département, 
et des chefs d’entreprise ayant pris part au projet. 
Après 50 ans de services, les locaux, devenus vétustes, 
n’étaient plus adaptés pour accueillir nos services. 
Les conditions de travail des agents se révélaient 
compliquées. La volonté de la Commune était double : 
construire un équipement adapté aux activités des services 
(conditions de travail satisfaisantes, stockage de différents 
matériels) et rechercher des solutions qui traduisent 
le meilleur compromis entre le coût de construction, 
le fonctionnement, l’esthétisme des bâtiments et leur 
intégration dans le site. Enfin, pour répondre aux enjeux 
énergétiques et climatiques, le bâtiment est également 
équipé de 700m2 de panneaux photovoltaïques, 
pour une production estimée à 160 Mwh annuels.

Centre technique

Ce mois d’octobre a encore 
témoigné du dynamisme économique 

de la ville de Pont-l’Abbé 
et du Pays Bigouden en général. 

Pour la 42ème édition de la Foire-Expo, 
du 20 au 23 octobre dernier, 

près de 130 entreprises locales 
ont proposé leurs services 
à plus de 10 000 visiteurs. 

Foire expo

Brodeuses

Une édition réussie 
Cet été encore, le Festival des Brodeuses 
a ouvert le bal des animations. Le samedi, 
la foule des grands jours avait envahi la ville. 
Les spectacles offerts par les enfants, 
les sonneurs ou les bagadoù ont encore montré 
une relève dynamique pour la culture bretonne. 
Le dimanche, plus de 5 000 personnes 
ont assisté aux spectacles de la vingtaine 
de groupes présents. Pour assurer cette 
organisation, 220 bénévoles sont présents 
durant le week-end. La prochaine édition 
du Festival des Brodeuses sera encore spéciale, 
pour les 70 ans de la fête emblématique 
de Pont-l’Abbé !
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citoyenneté & solidarité

Cette année, la semaine bleue s’est déroulée du 
2 au 6 octobre sur le thème “Vieillir ensemble, 
une chance à cultiver !”. 
De Pont-l’Abbé à Combrit, le CCAS, les EHPAD, 
la Maison pour Tous et le lycée Laënnec 
avaient concocté un programme varié 
d’animations. Marche bleue commentée, 
thé dansant suivi d’un goûter, atelier 
créatif “Bouquet fleuri” ou  plantation… 
etc., ont réuni un public enthousiaste. 

Dimanche 3 octobre dernier, 
dans la salle polyvalente du 
Triskell, les aînés de Pont-
l’Abbé âgés de plus de 75 ans, 
étaient à l’honneur pour leur 
traditionnel repas annuel.
Près de 200 personnes ont 
ainsi déjeuné en musique, avec 
la reine des Brodeuses et ses 
demoiselles d’honneur. Près 
de 150 aînés, qui ne pouvaient 
pas prendre part au repas, 
recevront un coffret gourmand. 

“ Semaine bleue”
Des rencontres enrichissantes

Repas des aînés
Une belle ambiance au Triskell
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Depuis 2018, la Ville de 
Pont-l’Abbé, avec le précieux 
soutien du Souvenir Français, 
s’engage activement dans 
la rénovation de son carré 
militaire, situé au cimetière 
communal. Ce lieu de 
mémoire abrite 41 sépultures, 
où reposent 46 soldats morts 
pour la France.
Les travaux ont débuté 
par l’engazonnement du 
carré et l’installation d’une 
clôture qui en souligne le 
contour. Par la suite, toujours 
en collaboration avec le 
Souvenir Français, le service 
administratif du cimetière a 
minutieusement répertorié et 
rédigé la liste complète des 
noms des soldats inhumés 
ici. Ce travail a permis 
d’apposer des croix blanches, 
agrémentées de cocardes 
et de plaques nominatives, 
pour honorer chacun de ces 
défunts. En 2024, la commune 
continue cette démarche de 
respect et de reconnaissance 

en projetant de remplacer les 
26 monuments déjà présents 
dans ce carré par des croix 
blanches pour ceux qui n’en 
sont pas encore pourvus.
Le carré militaire sera 
également entièrement 
engazonné. Cette 
uniformisation garantira que 
tous les militaires inhumés 
bénéficient d’une croix, d’une 
cocarde et d’une plaque 
nominative, unifiant ainsi leur 
hommage dans un lieu de 
mémoire.
La rénovation du carré 
militaire illustre l’engagement 
de la Ville de Pont-l’Abbé 
pour son histoire et son 
devoir de mémoire envers 
ceux qui ont sacrifié leur vie 
pour notre nation. Le carré 
des Morts pour la France de 
Pont-l’Abbé, dont la ville est 
la seule responsable (pas de 
cogérance avec l’Etat), est 
d’ailleurs le plus grand du 
Finistère.

Mémoire
Le carré militaire rénové

Le cimetière de Pont-l’Abbé accueille 41 tombes 
de soldats morts pour la France durant les 
guerres. La ville entretient et rénove ce lieu 
de souvenir, pour que personne n’oublie les 

hommes qui ont défendu le pays. 
Des travaux ont commencé et continueront 

l’année prochaine.

NOUVELLES ENTREPRISES

 Dity 
Concept lieu dédié au “fait main” et 
à la créativité : boutique, ateliers, 
fablab, café, bibliothèque. 
7 rue Marcel Cariou / 06 69 66 80 97 
dity29120@gmail.com / insta : dity29120

 Les Vagabondes
La Pâtisserie-Salon de thé propose, 
sur place ou à emporter, des gâteaux, 
des tartes et des entremets originaux, 
inspirés de recettes du monde.
Ouvert du mercredi au samedi, 
de 10h à 18h. 
19 rue du général de Gaule / 06 09 34 10 21 
insta : les_vagabondespontlabbe

 Studio 46 photographe
Photographie d’identité, 
agrandissement, retouche, 
restauration, prise de vue en studio, 
livre photos, impression en direct, 
numérisation, transfert vidéo.
Ouvert du mardi au samedi 
de 9h à 12h15 et de 14h30 à 19h.
13, rue Jean-Le-Berre 
02 98 82 22 25 ou 06 76 43 85 67 
mail : studio46@wanadoo.fr

 Atelier Eizaz
Artiste céramique, boutique et ateliers 
pour enfants et adultes.
Ouvert du mercredi au samedi, 
de 9h30 à 18h. 
2 bis rue Burdeau / 06 77 31 84 41 
mail : zaziebrosse@gmail.com 
Insta : atelier.eizaz

 Studio 15
Cours d’éveils à la danse, d’initiations 
et de modern’ jazz à partir de 4 ans.
L’orange bleue 
ZA de Kerouant Vihan / 07.86.83.68.83 
www.studio15-centrededanse.fr
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aménagements & cadre de vie

Remettre le patrimoine 
au centre de la place
Si ce parvis a longtemps été utilisé 
comme parking, la Municipalité a 
fait le choix, en 2017, de procéder  
à la réinstallation du calvaire 
à son emplacement originel et 
ainsi de rétablir la configuration 
patrimoniale du site. 
Cette décision avait également 
entrainé la réservation d’un 
parvis devant l’église, avec des 
dispositifs temporaires (bacs de 
plantations, bancs et marquages 
de stationnement). Malgré ces 
aménagements ponctuels, 
le caractère minéral et très routier 
de la place n’a pas été gommé. 
Actuellement, la place et ses 
abords manquent de cohérence. 
La composition du bâti, la qualité 
des architectures, des façades et 
des points de vue remarquables 
qui la composent sont peu mis 
en valeur dans l’aménagement. 
D’autant plus que la place des 
Carmes est une des portes d’entrée 
du centre-ville qu’une partie des 
visiteurs découvrent en stationnant 
le long du quai Saint-Laurent 
ou en venant du chemin du halage.

Du tout voiture aux enjeux 
du développement durable
Aussi, afin de poursuivre 
la politique de valorisation 
patrimoniale, la ville de 
Pont-l’Abbé souhaite retravailler 
l’aménagement de la place des 
Carmes. Les objectifs de cette 
opération sont multiples : 
•  Réduire la place de la voiture afin 

de dégager l’espace réservé aux 
piétons, valoriser les façades en 
préservant les accès secours et 
sécurisant les flux de véhicules.

•  Végétaliser la place, afin de lier 
l’ambiance végétale du bois 
Saint-Laurent à l’ambiance 
minérale des rues piétonnes et 
du parking de l’école (planta-
tions, pavés enherbés, …).

•  Mettre en valeur les façades, en 
conservant l’esprit d’une grande 
place carrée et les pavés en pied 
de façade.

•  Gérer l’humidité, en réduisant les 
surfaces imperméables.

La réussite de l’aménagement de 
cet espace est primordiale pour 
préserver à la fois le dynamisme 
économique et la qualité paysagère 
et patrimoniale de Pont-l’Abbé. 
Ce programme de travaux, réalisé 
en lien avec l’Architecte des 
Bâtiments de France, démarrera 
au début de l’année 2024.

Place des Carmes

DES AMÉNAGEMENTS 
PROGRAMMÉS EN 2024
L 

A PLACE DES CARMES CONSTITUE UN ESPACE PUBLIC 
STRATÉGIQUE AU CENTRE-VILLE EN RAISON DE LA QUALITÉ 
PATRIMONIALE DES LIEUX, DE SON RYTHME DE VIE LIÉ AUX 
ÉCOLES BIEN SÛR, MAIS AUSSI AUX CÉRÉMONIES RELIGIEUSES. 
PAR AILLEURS, ELLE A ÉGALEMENT UN RÔLE CHARNIÈRE EN 
MATIÈRE DE LIAISON ENTRE LE CENTRE COMMERÇANT ET L’ESPACE 
REMARQUABLE DU BOIS SAINT-LAURENT ET LA RIVIÈRE.
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La ville va faire des travaux sur la place des Carmes, devant l’église. 
Le calvaire a déjà été replacé et il n’y a plus de voiture. 

Beaucoup de gens passent par cette place pour aller en ville ou à l’école 
Jules Ferry. Après les travaux, il y aura plus de place pour les piétons, 

plus de végétation et les bâtiments seront mis en valeur. 
Les travaux se dérouleront au début de l’année prochaine. 
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L 
A VILLE SOUHAITE AMÉNAGER LES TERRAINS DONT ELLE EST PROPRIÉTAIRE DERRIÈRE 

LE TRISKELL SOUS LA FORME D’UN PARC PAYSAGER ET DE LOISIRS. CE PROJET EST 
L’OCCASION D’ASSURER LA PRÉSERVATION D’UN ENVIRONNEMENT DE QUALITÉ, À PROXIMITÉ 
IMMÉDIATE DU CENTRE-VILLE ET POUR ACCOMPAGNER LES OPÉRATIONS URBAINES EN 
COURS. CE TERRAIN CONSTITUE UN VÉRITABLE ÉCRIN POUR LES PONT-L’ABBISTES EN 
GÉNÉRAL, POUR LE QUARTIER DE LA GARE EN PLEINE ÉVOLUTION, MAIS AUSSI POUR LES 
RIVERAINS DE LA COMMUNE VOISINE. 

Le réinvestissement urbain 
consacré par l’ouverture du 
Cinéville, la réalisation d’un 
programme de plus de 120 
logements, l’extension du 
centre de secours et les projets 
à venir après déconstruction 
du centre technique municipal 
induit une augmentation 
importante de la densité sur 
ce secteur. Or, celle-ci sera 
d’autant mieux vécue que les 
habitants auront accès à un 
espace vert de qualité.
Après la balade urbaine qui 
avait été organisée pour 
élaborer le plan-guide, la 
réunion publique au mois de 
juin durant laquelle le projet 
avait été évoqué, un premier 
sondage réalisé pendant l’été 
a permis de dessiner quelques 
pistes d’aménagement 
attendues. Pour compléter 
ce projet, des ateliers de 
concertation ont été réalisés le 

18 octobre dernier au Triskell, 
avec l’accompagnement du 
CAUE (Conseil en architecture, 
urbanisme et environnement). 

Jeunes et moins jeunes 
donnent leurs avis 
Durant le premier atelier, 
consacré aux 8-14 ans, de 
précieuses pistes d’action ont 
été entendues. Aire de jeux, 
cheminements, passerelles, 
possibilité d’y installer des 
animaux, des cabanes, et même 
un véritable parc d’attraction et 
un zoo ont été évoqués durant 
l’après-midi.

En fin de journée, une réunion 
aussi intéressante a réuni 
une trentaine de personnes 
autour du même projet. 
L’accessibilité, la préservation 
des zones humides, la 
création de jardins partagés 
pour les futurs habitants, la 
nécessité de garder un espace 
vert et riche en biodiversité, 
intergénérationnel ou les 
fonctions du lieu ont été 
abordées. 
L’aménagement du futur parc 
démarrera l’année prochaine, 
selon plusieurs étapes, afin 
de pouvoir au terme du projet, 
répondre aux attentes de la 
majorité des personnes qui ont 
pu s’exprimer.

La ville veut aménager un parc derrière le Triskell 
et le cinéma. Le quartier de la gare change 

beaucoup. Il y aura de plus en plus d’habitants 
dans de nouveaux appartements. Le parc sera un 

espace de détente pour tout le monde. 
Les habitants ont dit ce qu’ils voulaient voir dans le 
parc pendant une réunion. Ils veulent des jeux, des 

espaces verts, des lieux de détente. Les travaux 
démarreront l’année prochaine.

Parc paysager

La concertation 
au cœur du projet

aménagements & cadre de vie
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Le 12 juillet dernier avait 
lieu la cérémonie de pose 
de la première pierre d’un 
projet mixte comprenant 
la construction de locaux 
pour la médecine scolaire et 
l’espace jeunes municipal, 
ainsi que 6 logements locatifs 
sociaux portés par l’OPAC de 
Quimper-Cornouaille. Le maire, 
Stéphane Le Doaré et Marc 
Andro, président de l’OPAC, 

ont laissé les jeunes à la 
manœuvre pour sceller la 
première pierre d’un projet qui 
les concerne directement. 

Le projet est situé rue Théodore 
Botrel, sur une parcelle 
de 1 750 m², à proximité 
immédiate du centre-ville 
et des pôles d’équipements 
publics. L’opération prévoit la 
construction de 2 bâtiments : 

•  le premier accueillera, au rez-
de-chaussée, une antenne 
de la médecine scolaire 
et l’espace jeunes de la 
commune, et à l’étage, deux 
logements locatifs sociaux de 
type 3 ; 
•  le second bâtiment 

accueillera quatre 
logements locatifs sociaux 
(3 T2 et 1 T3).

Construite dans les années 70, 
la salle omnisports de Pont-
l’Abbé ne répondait plus aux 
attentes des associations, 
des sportifs ou des spectateurs 
Pont-l’Abbistes et Bigoudens 
qui la fréquentaient. En 2021, 
le conseil municipal a donc 
souhaité rénover entièrement 
ce bâtiment, essentiel à la vie 
communale.

L’objectif était d’imaginer 
un équipement adapté aux 
besoins de tous, en recherchant 
le meilleur compromis entre 
le coût de construction, le 
fonctionnement, l’intégration 
paysagère et les enjeux 
climatiques.

Pour la fin de l’année, les 
sportifs bénéficieront ainsi 
d’un équipement accessible, 
agrandi d’une salle “bien-être”, 
consommant 70 % d’énergie en 
moins et produisant sa propre 
l’électricité solaire. Ce projet 
a bénéficié du soutien de la 
région, de l’État et de l’Europe.

Espace Jeunes, 
Médecine scolaire 
6 logements

La construction 
est en cours

Salle omnisports 
de Kerarthur

Elle termine 
sa mue
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nos partenaires

L’association de sauvetage et 
secourisme du Pays Bigouden 
(ASSPB) est une association 
de loi 1901 créée en juin 2015 
par un collectif de sportifs 
passionnés par les activités de 
secourisme et de sauvetage 
aquatique. L’ASSPB, dont le 
siège est au 7 rue du lycée, 
est affiliée à la Fédération 
Française de Sauvetage et 
de Secourisme et porte trois 
missions :

1- Le sauvetage sportif 
L’association travaille au 
développement du sauvetage 
sportif et décerne des titres 
lors de compétitions fédérales.  
L’école nationale de sauvetage 
transmet des valeurs humaines 

et le civisme comme 
la responsabilité, le 
respect, le goût de 
l’effort, la solidarité, 
la démocratie. 
L’association a un 
contrat auprès du 
Lycée Saint-Gabriel 
de Pont-l’Abbé pour l’option 
EPPCS. L’ASSPB possède deux 
titres de champion de France 
sur l’épreuve de “50 combiné” 
et de “200 obstacles”.

2- La formation 
L’ASSPB forme au sauvetage 
aquatique (BSB, BNSSA) 
et au secourisme le grand 
public ou les professionnels 
(PSC1, PSE et SST)

3- La sécurité civile
L’ASSPB dispose de moyens 
humains et matériels pour 
venir secourir et assister la 
population. L’association 
assure le dispositif prévisionnel 
de secours à personnes, les 
missions de sécurité civile 
(postes de secours, centre 
de vaccination, manifestation 
sportive et culturelle, gestion 
de crise ...).

“SUD BIGOUDEN”, le nouveau magazine 
fait pour et avec les habitants
Après plusieurs mois de préparation, 
Sud Bigouden, le nouveau magazine 
de la communauté de communes 
est arrivé dans votre boîte aux 
lettres. Entièrement conçu en interne 
par les équipes de la CCPBS, il 
découle d’une enquête de lectorat 
et d’ateliers participatifs avec des 
habitants pour être au plus proche de 
vos attentes. Cette nouvelle formule 
propose de nombreuses rubriques, 
une mise en page moderne et épurée, 
un nouveau format, et des contenus 
variés. On y fait de belles rencontres, 
on y glane des informations sur les 
projets en cours et à venir, des clés 
pour comprendre comment la CCPBS 
agit pour améliorer le quotidien des 
bigoudens. Il raconte le territoire par 
ceux qui le vivent et ceux qui le font.

C’est ce supplément d’âme qui fait 
de ce support un magazine singulier 
à l’image du Pays bigouden sud. 
Parmi les nouveautés, des espaces 
participatifs vous sont confiés pour 
vous donner la parole.

https://www.ccpbs.fr/
Les prochains numéros seront disponibles 
uniquement dans les lieux de dépôts habituels 
ou sur demande.

VOUS NE L’AVEZ PAS REÇU ?
Signalez-le auprès 
du service communication : 02 98 87 14 42 
ou par mail : communication@ccpbs.fr
Le magazine est aussi disponible à la CCPBS, 
dans les équipements communautaires et 
dans les mairies.

“ASSPB”
Une association pour SAUVER, 

FORMER et SÉCURISER. 
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tribune

EXPRESSION DU GROUPE

“ Pont-l’Abbé au cœur”
Monsieur le Maire,
Le 12 juillet dernier, vous avez 
accordé un permis de construire 
valant permis de démolir à la 
SA HLM Aiguillon Construction 
pour la congrégation Hospitalité 
Saint-Thomas de Villeneuve 
(H.S.T.V.) au 44 rue du Général-
de-Gaulle.
Le 8 septembre par courrier 
recommandé avec accusé 
de réception, nous vous avons 
adressé un recours gracieux, 
nous pensions qu’il serait possible 
de revenir sur cette décision. 
Mais par votre réponse en date du 
14 vous ne voulez rien entendre.
Des citoyens attachés à l’histoire 
et au patrimoine de notre 
commune vous ont également 
alertés et priés de convaincre le 
pétitionnaire de réétudier le projet 
en y intégrant ce bien. Mais vous 
restez sourd à ces appels.
Par entêtement, vous avez donné 
l’autorisation de démolir un édifice 
de 1762.
Par entêtement, vous nous avez 
refusé toute discussion en conseil 
municipal.
Par entêtement, vous vous 
apprêtez à rayer du centre-ville 
un bien identifié par l’Aire de 
valorisation architecturale et 
patrimoniale (A.V.A.P.) devenue 
site patrimonial remarquable.
Votre décision n’est ni courageuse 
ni cohérente avec vos déclarations 
antérieures sur la nécessité de 
valoriser notre patrimoine urbain.
Vous vous rêviez Malraux. 
Vous voilà Tartuffe 

EXPRESSION DU GROUPE  “Rassembler et agir”
Engagés en faveur des politiques 
sportives, nous sommes fiers de 
partager avec vous les avancées 
et les projets passionnants qui 
contribuent à renforcer notre 
communauté et à améliorer nos 
infrastructures sportives.
Le mandat a commencé par la 
finalisation d’un City-stade à 
l’arrière de la salle omnisports. 
Ce nouvel espace polyvalent 
permet à nos jeunes et moins 
jeunes de se divertir et de pratiquer 
diverses activités sportives en 
plein air. Cet équipement voit 
progressivement l’ajout de diverses 
structures, comprenant une 
araignée, une aire de jeux pour 
enfants, et une table de tennis de 
table.
Dans le respect de nos engage-
ments, nous nous attachons à 
la rénovation et la réhabilitation 
des différents sites sportifs de 
la commune : la salle omnisports 
de Kerarthur, le stade municipal, 
la halle de tennis, le bâtiment et 
l’éclairage du complexe 
J.-P. Fauché, les terrains de 
pétanque, la création de la base 
nautique, le terrain de basket de 
Trébéhoret…

En ce qui concerne la salle 
omnisports, je suis heureux de 
vous informer que les travaux de 
réhabilitation sont en bonne voie 
et seront achevés d’ici décembre 
2023. Pour le stade municipal, le 
dépôt du permis de construire pour 
la réhabilitation de la tribune et des 
vestiaires, ainsi que la création d’un 
terrain synthétique, a été déposé. 
Ces améliorations garantiront des 
installations modernes et de haute 
qualité pour nos sportifs.
Nous avons l’ambition de pour-
suivre sur cette lancée, avec de 
nouveaux projets en perspective, 
tels que la création d’un bowl, un 
dossier étroitement suivi par le 
Conseil Municipal des Jeunes. 
Tous ces projets visent à renforcer 
notre commune en tant que lieu de 
vie dynamique et sportif. 
Ils témoignent de notre engage-
ment envers le bien-être de nos 
habitants, jeunes et moins jeunes. 
Nous vous remercions pour votre 
confiance et poursuivrons nos 
efforts pour faire de Pont-l’Abbé 
un endroit où il fait bon vivre et 
pratiquer le sport 

EXPRESSION DU GROUPE 
“Pont-l’Abbé verte et solidaire”
Plantations ? Coupe rase de haies ? 
Quel bilan ?
Le déclassement d’une dizaine 
d’espaces verts de lotissements, 
leur vente en terrains à bâtir est 
engagée, alors que le changement 
climatique, la dégradation de la 
biodiversité, devraient imposer de 
renforcer la trame verte de la ville. 
Derrière quelques plantations, la 
disparition accélérée des haies 
avec des centaines de mètres 

carrés de bitume supplémentaires 
sont à l’ordre du jour. La pénurie 
de logements est réelle mais elle 
n’impose pas ce choix d’urbanisme 
destructeur de nos patrimoines 
naturel ou historique. 
Pont-l’Abbé vient d’être déclarée 
zone à mérule, la priorité ne 
doit-elle pas être d’aider les 
propriétaires des 620 logements 
vides1 à les réhabiliter ? 
1 Dernière évaluation connue.




